
Чистый сервисПеремены к лучшему На первый гонорар
В Каркаралинске хранятся предметы, за право обладать 
которыми поборолся бы не один музей.
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КАРАГАНДА
Индустриальная

В Нуринском районе вручили ключи 
от новых квартир.

Самал АХМЕТОВА

Арендатор, сначала признанный 
победителем в конкурсе по 
выбору поставщика услуги 
по организации питания 
обучающихся в КГУ «Гимназия 
№ 3» отдела образования 
города Караганды, вдруг 
оказался проигравшим 
и теперь обивает пороги 
уполномоченных органов. 
В спор были вовлечены и 
родители, которые пригласили 
корреспондента «ИК» для 
освещения конфликта.

ИП Киричевский почти четверть века 
кормит учащихся гимназии № 3 г. Кара-
ганды. Все это время нареканий к арен-
датору столовой не было, и он без тру-
да выигрывал тендеры на организацию 
питания. Тем более что выбор постав-
щика определяла комиссия, в которую 
входили представители самой гимназии 
и родительского комитета. В этом году 
предприниматель Андрей Киричевский 
также по обыкновению принял участие 

в конкурсе и стал победителем среди 
трех участников. 

По условиям тендера администрация в 
течение пяти дней не должна была заклю-
чать договор, так как это время давалось 
на обжалование решения комиссии дру-
гими кандидатами. Жалоба, по словам 
предпринимателя, появилась после обеда 
пятого дня. Оппонент А. Киричевского 
отнес ее лично в департамент внутренне-
го государственного аудита (ДВГА).

- В результате конкуренту было добав-
лено два балла, и я оказался в проигры-
ше. Считаю несправедливым такой исход 
конкурса, так как уверен, что надо было 
изначально честно распределять баллы, 
учитывать нарушения с обеих сторон и 
проводить конкурс, как и положено, со-
гласно условиям. После того как из по-
бедителей стал проигравшим, я отнес в 
ответ свою жалобу, но, как позже понял, 
ее даже никто не рассматривал. Потому 
что после обращения моего конкурента 
на портале госзакупок сразу же появи-
лись соответствующие сообщения. А по 
моему письму позвонили ко мне из ДВГА 
лишь после посещения департамента ро-
дителями, - возмущается бизнесмен.

Андрей Киричевский продолжил оби-
вать пороги различных инстанций, но 
и прокуратура района им. Казыбек би 
г. Караганды, и Агентство по делам гос-
службы отправляли предпринимателя 
в Комитет внутреннего государствен-
ного аудита Министерства финансов 
РК. Туда же свое обращение направила 
и антикоррупционная служба, которая 
уведомила о своих действиях попросив-
шего разобраться в конфликте предпри-
нимателя.

Бизнесмен и сам 20 апреля этого года 
опубликовал в блоге председателя Ко-
митета внутреннего государственного 
аудита открытое письмо, где подробно 
изложил свою проблему. Однако ответа 
по состоянию на 25 апреля не было.

Зарекомендовавшего себя как добро-
совестного арендатора столовой Андрея 
Киричевского поддержали и родители, 
которые, собравшись в школе, вновь вы-
разили ему доверие.

- Работа столовой нас полностью 
устраивает. Все замечания, которые 
мы озвучиваем, нынешний поставщик 
учитывает. Поэтому когда мы узнали 
обо всей ситуации, которая произошла 

с нашим многолетним арендатором, 
то стали возмущаться. В департаменте 
внутреннего государственного аудита 
сказали, что жалобу мы подать не мо-
жем. Нам оставалось лишь выклады-
вать посты в социальных сетях и соз-
давать общественный резонанс. Нас 
заботит здоровье детей, и мы хотим 
знать, чем они питаются, как это про-
исходит сегодня, - говорит представи-
тель родительского комитета Алмагуль 
Абаева.

Корреспондент «ИК» обратился за 
комментариями в управление образо-
вания, гимназию № 3 г. Караганды и 
ДВГА.

В управлении образования сказали, 
что в каждой школе работает своя кон-
курсная комиссия, которая и присуждает 
баллы. Администрация гимназии № 3 
сослалась на то, что в комиссии присут-
ствует представительница попечитель-
ского совета, которая вместе с другими 
членами комиссии определяет победи-
теля.

- Баллы мы присуждали справедливо 
и, согласно условиям конкурса, учиты-
вали квалификацию и стаж работников, 
список которых предоставляли постав-
щики. По первому протоколу ИП Кири-
чевский был признан победителем. Но 
после подачи жалобы его оппонентом 
департамент внутреннего государствен-
ного аудита обязал нас присудить кон-
куренту Киричевского два балла, - рас-
сказала председатель попечительского 
совета гимназии № 3 г. Караганды Дина-
ра Тусупбекова.

В ДВГА нашему корреспонденту от-
ветили, что готовятся провести аудит и 
в настоящее время ведомство назначает 
ревизора.

В ситуации попытались разобраться 
и общественники. По словам руководи-
теля РОО «Əділдік жолы» по Караган-
динской области Рустама Танишпекова, 
общественная организация направила 
письмо в Министерство финансов.

- Поскольку мы не являемся участника-
ми госзакупок, то не можем обжаловать 
решение департамента, но просим прислу-
шаться к доводам ИП Киричевского и объ-
ективно рассмотреть распределение бал-
лов, - прокомментировал Р. Танишпеков.

Мы пытались узнать мнение постав-
щика, оспорившего результаты конкур-
са и ставшего причиной этого разбира-
тельства. Однако он так и не ответил на 
звонки корреспондента.

Я не умер, 
я живой!

В редакцию обратился 
карагандинец Владимир 
Петров с необычным вопросом: 
«Ранее отбывал наказание в 
местах лишения свободы за 
совершенное преступление. Жене 
об этом сообщать не стал. За время 
заключения решением суда по 
заявлению жены меня признали 
умершим. Супруга оформила свои 
наследственные права, получила 
как единственная наследница все 
принадлежащее нам имущество. В 
настоящее время вышел на свободу, 
жить с женой больше не захотел, 
потребовал возврата имущества. 
Как вернуть имущество и отменить 
решение суда об объявлении меня 
умершим?»

В ответе прокуратуры Карагандинской 
области говорится: согласно статье 322 
Гражданского процессуального кодекса, в 
случае явки или обнаружения места пребы-
вания гражданина, признанного решением 
суда безвестно отсутствующим или объяв-
ленного умершим, суд первой инстанции 
отменяет свое ранее вынесенное решение 
новым решением. Этот документ является 
основанием для прекращения опеки над 
имуществом гражданина, признанного без-
вестно отсутствующим, и аннулирования в 
книге регистрации актов гражданского со-
стояния записи о смерти лица, объявленно-
го умершим.

Отмена решения суда о признании граж-
данина безвестно отсутствующим или об 
объявлении его умершим является основа-
нием для восстановления имущественных 
прав указанного лица. Кроме того, в поряд-
ке ст. 9 Гражданского кодекса, а также ст. 8 
Гражданского процессуального кодекса Вла-
димир может обратиться в суд за защитой 
своих прав.

СИТУАЦИЯ

Кому доверить половник?
Скандал вокруг столовой назревает в одной из школ областного центра

Фархат КИНЖИТАЕВ

Вопросы 
совершенствования 
механизма 
выборного процесса 
с общественностью 
региона обсудили 
представители 
Центральной 
избирательной 
комиссии Казахстана, 
которые прибыли 
в Карагандинскую 
область с двухдневной 
рабочей поездкой. Как 
отметил председатель 
ЦИК Нурлан Абдиров, «в 
настоящее время страна 
выходит на новый 
этап своего развития, и 
первоочередная задача 
при этом - качественно 
претворить в жизнь 
намеченные реформы».

Встреча с представителями 
политических партий, обще-
ственными деятелями, руково-
дителями НПО, журналистами, 
а также членами избиркомов 
области прошла во Дворце 
культуры студентов Караган-
динского университета имени 
Е.А. Букетова. Актуальная и 
волнующая общество тема со-
брала в стенах вуза около 500 
человек.

Состоялся обстоятельный 
разговор, в ходе которого об-
суждены избирательные ре-
формы, озвученные в Послании 

Президента Касым-Жомарта 
Токаева народу Казахстана от 
16 марта 2022 года. Напомним, 
Глава государства подчеркнул: 
«Либерализация партийного 
и выборного законодательства 
укрепит общество в принимае-
мых решениях на всех уровнях 
власти. Конкуренция за голо-
са избирателей станет более 
острой. Безусловно, изменится 
динамика и содержание само-
го политического процесса», 
- отметил Президент. В свою 
очередь Нурлан Абдиров рас-
сказал, что после назначения 
на должность председателя 
Центральной избирательной 
комиссии покинул ряды партии 

«Amanat», что в настоящее вре-
мя позволяет ему беспристраст-
но относиться ко всем полити-
ческим объединениям. «Мне 
это решение далось нелегко, 
так как в законе норма не была 
прописана. Однако я лично ре-
шил, что на этой должности 
нужно быть беспартийным», - 
отметил он.

Состоялся активный обмен 
мнениями по совершенствова-
нию выборного законодатель-
ства и избирательной системы. 
Представители общественно-

сти поддержали инициативу 
Главы государства, высказан-
ную в Послании народу Казах-
стана, об обязательном выходе 
из политических партий пред-
седателя и членов Централь-
ной избирательной комиссии. 
Также участники обсудили вне-
дрение мажоритарной (система 
выборов, при которой избран-
ными считаются кандидаты, 
получившие большинство го-
лосов избирателей в своем из-
бирательном округе) и смешан-
ной избирательной системы 

при проведении выборов депу-
татов Мажилиса и маслихатов. 

- Уже на протяжении меся-
ца совершаем поездки по ре-
гионам, выслушиваем самые 
разные предложения. Все они 
будут рассматриваться и изу-
чаться, - пообещал Н. Абди-
ров. - Мы должны сделать все, 
чтобы граждане осознавали 
необходимость участвовать в 
выборах и влиять на судьбу 
страны. Как вы знаете, недавно 
у нас стали выбирать акимов 
сел и сельских округов - и это 
было положительно воспри-
нято населением. При этом 
каждый вправе выражать свое 
мнение. К примеру, в Костанай-
ской области мы встретились с 
местными жителями и новоиз-
бранным акимом. Оказалось, 
что люди выбрали на этот пост 
старого главу администрации, 
который находился на этой 
должности уже несколько лет. 
Я спросил: «Почему так?» Мне 
ответили: «А он нас полностью 
устраивает». Также в селе меня 
спрашивали, когда будут выбо-
ры акима области. Другие вы-
ступали категорически против 
этого предложения, потому что 
наше общество не готово к это-
му. То есть палитра мнений раз-
нообразная.

Конкуренция за голос избирателя
Граждане должны осознавать общую ответственность за судьбу страны

-  РЕЙТИНГИ ДЕПУТАТОВ МАСЛИХАТОВ 
ПОЗВОЛЯТ НАСЕЛЕНИЮ НЕПОСРЕДСТВЕННО 
ОЦЕНИВАТЬ РАБОТУ ВЛАСТИ, А ЕЕ 
ПРЕДСТАВИТЕЛИ БУДУТ БОЛЕЕ АКТИВНО 
РАБОТАТЬ НА МЕСТАХ.
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Состоялись дискуссии по введению 
электронного голосования, обеспече-
нию открытости и прозрачности работы 
территориальных и участковых избира-
тельных комиссий, проведению дебатов 
при выборах сельских акимов и исполь-
зованию социальных сетей в качестве 
агитационных площадок. Со стороны 
общественности было выдвинуто пред-
ложение по актуализации составов из-
бирательных комиссий перед выборами. 
Вместе с тем некоторые участники отме-
тили, что полное обновление террито-
риальных и участковых избирательных 
комиссий неэффективно с точки зрения 
рационального менеджмента. В совре-
менный период избирательными комис-
сиями накоплен определенный опыт 
работы, проведены различные избира-
тельные кампании, на системной основе 
в межэлекторальный период проводится 
обучение. Поэтому необходимо эффек-
тивно использовать уже имеющийся 
кадровый потенциал избирательных ко-
миссий. 

Участники встречи обсудили во-
просы внедрения электронного го-
лосования в будущих избирательных 
кампаниях, электоральной активности 
избирателей, а также их ответственно-

сти за свой выбор. Представителями 
НПО была поднята тема важности си-
стемной работы избирательных орга-
нов с отечественными наблюдателями, 
повышения их электоральной куль-
туры. Председатель ЦИК поддержал 
предложение общественности и отме-
тил, что необходимо повышать элек-
торальную культуру всех категорий 
участников выборов, и это является 
одним из ключевых векторов деятель-
ности Центризбиркома. 

Как подчеркнула депутат Караган-
динского областного маслихата Кадиша 
Оспанова, в своем Послании народу Гла-
ва государства сделал акцент на создании 
сильного Парламента, а также сильных 
маслихатов всех уровней. Что для этого 
необходимо сделать, какие изменения 
нужно внести? В первую очередь следует 
повысить доверие населения к политиче-

ским партиям, к выборной системе, уве-
рена она. 

- Как вы знаете, в настоящее время 
происходит модернизация политиче-
ской системы. Президентом страны 
озвучены предложения по внесению 
изменений в Основной Закон страны - 
Конституцию РК, которая, собственно, 
и будет являться фундаментом прово-
димых реформ. В данный момент уже 
проходит трансформация политических 
партий. Позавчера прошел съезд партии 
«Amanat», на котором было объявлено 
о слиянии с партией «Adal», при этом 
Глава государства снял с себя полномо-
чия председателя политического объе-
динения. То есть все фракции во время 
выборных процессов будут представле-
ны в равных условиях, у всех будут оди-
наковые возможности. Кроме того, Ка-
сым-Жомартом Кемелевичем было дано 
поручение собрать предложения от на-
селения о совершенствовании этого ме-
ханизма, и сейчас представители ЦИК 
выезжают в регионы, встречаются с об-
щественностью, молодежью, сельскими 
жителями, чтобы составить объектив-
ную картину мнений граждан. Еще одно 
важное нововведение - это рейтинги де-
путатов маслихатов, которые позволят 
населению непосредственно оценивать 

работу власти, а ее представители будут 
более активно работать на местах, - от-
метила Кадиша Базарбаевна.

В ходе рабочей поездки глава Цен-
тризбиркома встретился с жителями 
Жартасского сельского округа Абайско-
го района, а также обсудил проводимые 
реформы со студенческой молодежью 
региона.

- Сегодня можно с уверенностью ска-
зать, что будущее - за молодежью, имен-
но вам предстоит строить Новый Казах-
стан, и, естественно, через выборы будут 
решаться многие вопросы, от которых 
будет зависеть как судьба страны, так 
и лично каждого из вас. Это и выборы 
Президента, и выборы депутатов Мажи-
лиса и маслихатов, и, конечно, выборы 
акимов. То есть молодежь должна вовле-
каться в политический процесс и должна 
четко для себя уяснить, что их будущее 
должно быть проложено через открытые 
и честные выборы, которые проходят у 
нас в Казахстане, - сказал Нурлан Абди-
ров.

Встречи председателя Центризбирко-
ма с общественностью Карагандинской 
области транслировались в онлайн-ре-
жиме на официальных страницах регио-
нальной службы коммуникаций в соци-
альных сетях.

Конкуренция за голос избирателя

Сымбат АКИМХАНОВА

В преддверии Дня 
единства и накануне 
30-й и 31-й сессий 
Ассамблеи народа 
Казахстана в Доме дружбы 
аким области Женис 
Касымбек встретился 
с представителями 
этнокультурных 
объединений и 
общественности. За 
круглым столом «Жаңа 
Қазақстан - мызғымас 
бірлік мекені» в формате 
открытого диалога 
участники обсудили 
роль Ассамблеи народа 
Казахстана в социально-
экономическом развитии 
региона. Присутствующие 
выразили готовность 
внести свой вклад в 
построение Нового 
Казахстана.

- Подводить итоги проделанной 
работы и делиться планами на 
будущее в преддверии Праздника 
единства народа стало нашей до-
брой традицией, - сказал, откры-
вая встречу, глава региона. - Эта 
встреча проходит перед сессией 
АНК, которая начнется в Нур-Сул-
тане. Делегаты этой сессии также 
находятся в зале. Я считаю, что 
каждый ее участник должен стать 
проводником идей и предложений, 
которые мы услышим сегодня. 

Женис Касымбек также отметил 
вклад ассамблеи и ее членов в со-
циально-экономическое развитие 
региона. 

- Ситуация в мире как никогда 
лучше свидетельствует о том, что 
самое главное наше достижение - 
это мир. И мы должны сохранить 
его для будущего поколения. Пе-
ред нами стоят очень серьезные 
задачи. Усиливается Парламент, 
создаются новые упрощенные ус-
ловия для создания политических 
партий, модернизируется избира-
тельная система, на карте Нового 
Казахстана появится регион Улы-

тау. Принимаются существенные 
меры по усилению роли граждан-
ского общества. Создается инсти-
тут «Ұлттық Құрылтай». С учетом 
новых реалий общественный диа-
лог переходит на новый уровень. 
И во всех этих преобразованиях 
Ассамблея народа Казахстана, эт-
нокультурные объединения при-
нимают и будут принимать самое 
непосредственное участие, - под-
черкнул он. 

Исполнительный директор, про-
фессор кафедры «Нанотехнологии 
и металлургия» Карагандинского 
технического университета Ари-
стотель Исагулов поделился успе-
хами учебного заведения в подго-
товке технических кадров. Также 
он предложил создать банк про-
блемных вопросов университета и 
научный фонд для финансирова-
ния перспективных научных иссле-
дований за счет средств предприя-
тий Карагандинского региона. 

В свою очередь Женис Касым-
бек поддержал предложение и 
поделился планами о грядущей 

встрече с руководителями веду-
щих промышленных предприя-
тий, на которой обещал озвучить 
этот вопрос. 

Продолжая тему технических 
кадров, актуальную проблему 
поднял Рустам Айтмагамбетов 
- директор ТОО «RR.PRO», ко-
торое занимается производством 
мебели. По его словам, сегодня 
рабочие профессии потеряли свой 
былой престиж в глазах молодого 
поколения. 

- При упоминании таких про-
фессий, как сварщик, электрик, 
токарь, металлург, шахтер, мно-
гие казахстанцы представляют не 
самый приятный образ, но нужно 
понимать, что на деле все не так. 
Молодые люди не хотят работать 
руками, и нам необходимо пока-
зать им, что зарабатывать тяже-
лым трудом не зазорно, - поделил-
ся Р. Айтмагамбетов. 

В качестве примера он привел 
работников своей команды - моло-
дых и энергичных ребят, которые 
ведут здоровый образ жизни и при 

этом неплохо зарабатывают, ведь 
изделия мебельной фирмы поль-
зуются спросом как в Казахстане, 
так и за рубежом. 

- Согласен с вами. Исторически 
сложилось, что Караганда - инду-
стриальный центр. Рабочие про-
фессии всегда были у нас в почете. 
Нужно больше внимания уделять 
в СМИ нашим лучшим предста-
вителям рабочих профессий, рас-
сказывать об их достижениях, 
- поддержал предложение Женис 
Касымбек. 

Кроме того, за круглым столом 
обсуждались вопросы воспита-
ния подрастающего поколения 
и сохранения института семьи. 

Член Совета матерей АНК Кара-
гандинской области, обладатель 
нагрудного знака Ы. Алтынсарина 
Кулиш Толеуханова считает, что 
основа единства и благополучия 
любой страны - это умные и вос-
питанные дети.

- Именно от того, какими мы их 
воспитаем, будет зависеть буду-
щее нашей страны. Поэтому мы 
должны уделять детям огромное 
внимание как в школах, так и в 
семьях. Только всесторонне разви-
тая, воспитанная в национальных 
обычаях и традициях молодежь 
сможет строить светлое будущее, 
- считает педагог.

Ученики Назарбаев Интеллекту-
альной школы поделились своими 
достижениями в сфере медицины, 
математики и экологии. К приме-
ру, ученик 12-го класса Аркадий 
Цой в своем проекте рассматривал 
свойства бумаги. 

- В конце исследования я при-
шел к выводу, что определенные 
конструкции из бумаги могут 
иметь различные свойства, и если 
перенести их на более устойчивый 
материал, то возможно добить-
ся определенных результатов. К 
примеру, результаты исследования 
можно применить для создания 

стента, который можно вводить в 
вену, чтобы предотвратить ее за-
купоривание. Также, доработав 
идею, можно создать перенос-
ные капсулы и дома, - рассказал 
школьник, который работает над 
проектом уже два года. 

Один из спикеров, Серикжан 
Кунту, поднял вопрос о роли со-
циальных сетей, призвал всех 
использовать эти ресурсы только 
в мирных целях для оказания до-
бра.

Также на встрече выступила но-
воизбранная аким села Курминско-
го Абайского района Айжан Кыды-
рбаева. Тридцатитрехлетняя мать 
троих детей несколько лет прора-
ботала в местном акимате, после 
чего занялась скотоводством. До 
недавних выборов выделялась сре-
ди жителей села активным участи-
ем в общественной жизни. 

- Мне не хотелось закрывать 
глаза на проблемы нашего родно-
го края, и я решила стать акимом. 
По завершении выборов постара-
лась сразу же приступить к рабо-
те по улучшению села. В октябре 
ожидается радостное событие - на 
месте отреставрированного здания 
бывшей школы откроется сельский 
клуб, - сообщила молодая аким. 

В завершение встречи глава 
региона вручил председателям и 
членам общественных объедине-
ний благодарственные письма за 
активное участие в обществен-
но-политической жизни и вклад 
в дело построения нового казах-
станского общества. 

Фото Руслана КАЛИЕВА

Наше общее достижение
Больше внимания - лучшим представителям нового поколения

С новосельем 26 апреля граждан по-
здравил аким района Аян Шалмаганбе-
тов. Своей радостью поделились Ботакоз 
Букпина, воспитывающая сына-инвали-
да, а также Айгуль Нурпеисова, на попе-
чении которой находятся трое несовер-
шеннолетних детей. 

- Квартиры очень уютные, светлые, 
установлены натяжные потолки. Три 
комнаты, кухня, раздельный санузел, 
вся сантехника в наличии. Имеется цен-
тральное водоснабжение, для горячей 
воды - водонагреватель, в каждой квар-
тире - отдельный септик. Мы так долго 
ждали этого момента, конечно, дети осо-
бенно радуются, - говорят они.

Отмечается, что в 2021 году очередни-
кам, состоящим на учете как нуждающие-
ся в предоставлении жилья из государ-
ственного жилищного фонда, выделено 16 
квартир, в их числе дети-сироты, а также 
многодетные семьи. В 2022 году в Ну-
ринском районе семьям из социально 
уязвимых слоев населения планируется 
предоставить 24 квартиры. Также по Госу-
дарственной программе жилищно-комму-
нального развития «Нұрлы жер» на 2020-
2025 годы на вторичном рынке закуплено 
16 квартир. Они были предоставлены оче-
редникам - детям-сиротам, инвалидам, 
многодетным и неполным семьям.

Нуринский район

Перемены к лучшему

Светлана СВИЧ
 

 В регионе по инициативе 
Всемирной организации 
здравоохранения с 24 по 30 
апреля проходит Европейская 
неделя иммунизации под 
лозунгом «Долгая жизнь 
для всех!» Цель кампании 
- подчеркнуть важность 
равноправного и широкого 
доступа к вакцинам, 
способствующего обеспечению 
долгой и здоровой жизни для 
каждого человека. 

Иммунизация ежегодно спасает мил-
лионы жизней, и этот успех следует за-
креплять и поддерживать. Значительное 
снижение числа случаев и вспышек вакци-
ноуправляемых инфекций сделало многие 
заболевания редким явлением. Тем не ме-
нее они по-прежнему являются причиной 
инвалидности и смертности. Каждый год 
1,4 миллиона детей во всем мире умирают 
от вакциноуправляемых заболеваний до 
достижения пятилетнего возраста. 

В рамках Недели иммунизации в области 
планируется большой круг мероприятий по 
пропаганде иммунопрофилактики среди 
населения: круглые столы, анкетирование 
населения, в поликлиниках будут работать 
телефоны «горячей линии» по вопросам 
вакцинации. К участию привлечены меди-
цинские работники организаций здраво-
охранения, образования, общественники, 
средства массовой информации. Особое 
внимание будет уделяться работе с родите-
лями, отказывающимися от иммунизации 
своих детей, труднодоступными слоями на-
селения, пропаганде иммунизации в образо-
вательных учреждениях. Планируется орга-
низовать активное проведение вакцинации 
населения, подлежащего прививкам против 
инфекционных заболеваний, с приглашени-
ем в поликлиники и выездом прививочных 
бригад в труднодоступные населенные пун-
кты.

 Открыты телефоны доверия или «горя-
чей линии» по вопросам иммунопрофи-
лактики в управлении здравоохранения: 
(87212) 95-55-59 и в департаменте сани-
тарно-эпидемиологического контроля Ка-
рагандинской области: (8-7212) 50-76-46.

Прививка 
от незнания

 СТР. 1

Фархат КИНЖИТАЕВ

В Нуринском районе состоялась торжественная церемония 
передачи ключей от новых квартир семьям из социально 
уязвимых слоев населения.

- ПОДВОДИТЬ ИТОГИ 
ПРОДЕЛАННОЙ РАБОТЫ И 
ДЕЛИТЬСЯ ПЛАНАМИ НА 
БУДУЩЕЕ В ПРЕДДВЕРИИ 
ПРАЗДНИКА ЕДИНСТВА 
НАРОДА СТАЛО НАШЕЙ 
ДОБРОЙ ТРАДИЦИЕЙ.
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Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Его именем названы село 
в Каркаралинском районе, 
микрорайон, аллея и 
военно-техническая 
школа МО РК в Караганде. 
Герой Советского Союза 
Мартбек Мамраев на 
фронтах войны дважды 
получил ранение и 
после демобилизации 
благополучно вернулся в 
родной город. 

Мартбек Мамраев родился в 
1908 году в ауле № 20 Каркаралин-
ского района. 

В 1931 году, когда полным хо-
дом строилась Караганда, по при-
зыву комсомола молодой парень 
из села пришел на одну из новых 
шахт Карагандинского угольного 
бассейна. Работал на навалке и от-
катке угля, после окончания кур-

сов стал электромонтером, затем 
возглавил участок шахты № 3-бис. 

В мае 1942 года был призван Ки-
ровским РВК в Красную Армию. 
Участником Великой Отечествен-
ной войны являлся с 15 ноября 
1942 года. Первая встреча гвардии 
сержанта с врагом произошла у 
стен Сталинграда. Отсюда его с 
тяжелыми ранениями отправили в 
госпиталь. И только в августе 1943 

года Мартбек Мамраев вернулся в 
12-ю гвардейскую стрелковую ди-
визию, которая вела бои за город 
Димитров. Стрелковая рота двига-
лась во главе наступающей части, 
когда на нее обрушился шкваль-
ный огонь врага. 

- Старший сержант Мамраев! 
Принимайте командование… - от-
дал последний приказ смертельно 
раненый командир роты.

За доблесть и бесстрашие, про-
явленные в этом бою, наш земляк 
был награжден орденом Красного 
Знамени. 

В конце сентября 1943 года со-
ветские войска, продвигающиеся 
на запад, вышли к Днепру. Штурм 
начался глухой дождливой ночью. 
Как отмечается в наградном ли-
сте, в ночь с 28 на 29 сентября тов. 
Мамраев своим ураганным огнем 

не давал поднять головы против-
нику, обеспечивая переправу на 
правый берег роты автоматчиков 
и взвода пешей разведки, которые 
должны были захватить плацдарм 
для переправы остальных подраз-
делений полка. 

«После того, как батальон 
переправился на правый берег, 
тов. Мамраев со своим пулеме-
том находился на левом фланге 
батальона, откуда противник 
особенно яростно контратако-
вал наши подразделения, но все 
атаки врага были отбиты. Про-
тивник понес большие потери в 
живой силе. Лично тов. Мамра-
ев из своего пулемета уничто-
жил свыше 50 солдат и офице-
ров противника и вывел из строя 
2 огневые точки врага. При от-
ражении ожесточенной контр-
атаки 1.10.43 г. тов. Мамраев 
был ранен, но с поля не ушел. 
За проявленные мужество и ге-
ройство при форсировании Дне-
пра достоин присвоения звания 

Герой Советского Союза», - го-
ворится в документе, датирован-
ном 4 октября 1943 года. 

В заключении вышестоящих 
начальников стоят подписи коман-
дира 12-й гвардейской стрелковой 
дивизии Малькова и командира 
корпуса гвардии генерал-майора 
Борейко. Высшую степень отли-
чия Мартбек Мамраев получил 
15 ноября 1944 года с вручением 
ордена Ленина и медали «Золотая 
Звезда». 

После окончания войны и демо-
билизации работал парторгом на 
шахте им. Кирова, затем первым 
секретарем Ленинского райкома 
КПСС города Караганды, заме-
стителем председателя гориспол-
кома. В конце 60-х годов занимал 
должность заместителя директора 
Казахского филиала научно-иссле-
довательского института черной 
металлургии им. Бардина в Кара-
ганде. Затем, вплоть до выхода на 
заслуженный отдых в 1985 году, 
работал в Химико-металлурги-
ческом институте. За заслуги на 
фронтах Великой Отечественной 
войны в борьбе с фашистами, 
большой вклад в развитие уголь-
ной промышленности и активное 
участие в общественной жизни 
в 1970 году Мартбеку Мамрае-
ву присвоили звание «Почетный 
гражданин города Караганды». 

Ураганным огнем
За проявленные мужество и героизм

«ЗА ПРОЯВЛЕННЫЕ 
МУЖЕСТВО И ГЕРОЙСТВО ПРИ 
ФОРСИРОВАНИИ ДНЕПРА 
ДОСТОИН ПРИСВОЕНИЯ 
ЗВАНИЯ ГЕРОЙ СОВЕТСКОГО 
СОЮЗА».

Предприятие ТОО 
«Шерубай су» имеет 
многолетний опыт 
природоохранной 
деятельности. 

С 2016 года в целях осущест-
вления рыбохозяйственной де-
ятельности была закреплена 
плотина «Дерипсал», располо-
женная в Шетском районе Ка-
рагандинской области. Пред-
приятием проведены работы по 
обустройству мест стоянок му-
сорными баками, туалетами, в 
зимнее время постоянно ведутся 
противозаморные мероприятия, 
а в весеннее время - работы по 
спасению рыбы из отшнурован-
ных водоемов. Учитывая важ-
ность плотины «Дерипсал» в 
регулировании водотока реки 
Шерубай-Нура, постоянно про-
водятся мероприятия по очистке 
береговой линии от бытового му-
сора и недопущению попадания 
в водоем пестицидов и гербици-
дов, используемых сельскохозяй-
ственными предприятиями. 

В 2021-м и начале текущего 
года за ТОО «Шерубай су» было 
закреплено дополнительно два 
водоема: плотина «Щучье» и 
плотина «Беркутты». Данные во-
доемы расположены в горах Бу-
гылы и, помимо рыбохозяйствен-
ного значения, играют важную 
роль в экосистеме горного мас-
сива, являясь местом гнездова-
ния многих птиц и водопоем для  
обитающих в этих угодьях жи-
вотных. На вновь закрепленных 
водоемах установлены аншлаги, 
обустроены места для стоянок 
автотранспорта. В целях повы-
шения продуктивности плотина 
«Щучье» в 2021 году зарыблена 
сеголеткой карася, на плотине 
«Беркутты» проведены работы 
по укреплению дамбы. В целях 
недопущения нарушений приро-
доохранного законодательства и 
охраны угодий от браконьеров 
на предприятии сформирована 
егерская служба, оснащенная 
автотранспортом, специальными 
средствами. Регулярные рейды, 
проводимые егерской службой 
предприятия, имеют большой 
профилактический эффект, о чем 
свидетельствует отсутствие бра-
коньерства на водоемах.

ТОО «Шерубай су» призы-
вает всех рыбаков-любителей, 
а также отдыхающих, жителей 
ближайших населенных пунктов 
соблюдать санитарные нормы, 
не засорять природу, соблю-
дать Правила пожарной безо-
пасности, не разжигать костры 
в ситуациях высокой пожарной 
опасности летом как вблизи 
лесополос, так и на открытых 
степных участках. Также преду-
преждает об административной 
ответственности за незаконный 
вылов рыбных ресурсов на во-
доемах. 

Сергей ШИБАНОВ
№ 95

ЭКОЛОГИЯ

Прибрежный 
порядок

Руководитель отдела Айдар Нур-
гельдиев считает, что подобные эколо-
гические акции позволяют не только 
сообща с коллегами заботиться о сво-
ем городе, но и дают возможность на 
личном примере показать другим важ-
ность сохранения чистоты и порядка.

Взяв в руки лопаты, грабли и мешки 
для уборки, более десяти сотрудникв 
ЦОНа вышли на субботник, в ходе кото-
рого очистили прилегающую к их отде-
лу территорию.

- За несколько часов собрали более 

пятидесяти мешков с мусором и побе-
лили свою входную группу. А это бо-
лее шестидесяти квадратных метров. 
В первую очередь мы заботимся о на-
ших посетителях. Ведь всегда приятно 
приходить в чистый ЦОН, с ухоженной 
территорией. Но порядок, конечно, ра-
дует и остальных карагандинцев. Мы 
считаем, что субботники - это очень 
важное дело, и призываем всех выхо-
дить на улицу, чтобы сделать наш город 
чище, - подытожил А. Нургельдиев.

Соб. инф.

АКЦИИ

Чистый сервис
Весна - пора субботников. Навести порядок на улицах после зимы 
выходят целыми семьями и коллективами, как, например, сотрудники 
отдела филиала Центра обслуживания населения, что расположен в 
Сортировке.

АКТУАЛЬНО

Это традиционная мера, при-
нимаемая в целях усиления рабо-
ты по выявлению и пресечению 
деятельности организованных 
преступных группировок, специ-
ализирующихся на браконьерстве 
сайгаков и сбыте его дериватов, а 
также других видов дикой фауны.

Всего с начала года полицейские 
изъяли три туши сайги и 846 рогов 
в Карагандинской области. В целях 
сохранения популяции сайгаков и 
пресечения фактов браконьерства 
совместно с РГКП «Охотзоопром» 
созданы три группы, которые прове-
ли шесть совместных рейдов на тер-
риториях Улытауского, Нуринского, 
Жанааркинского, Шетского, Акто-
гайского, Каркаралинского районов.

С начала года сотрудниками при-
родоохранной полиции ДП области 
и территориальными инспекциями 
лесного хозяйства и животного мира 
выявлено 492 правонарушения в 
сфере природоохранного законода-
тельства, отметили в пресс-служ-
бе УП Жезказгана. За нарушения 
правил охоты возбуждено четыре 

уголовных дела. Также изъято три 
туши сайги и 846 рогов сайги.

К примеру, 14 января на автодоро-
ге в 70 км от Жезказгана сотрудники 
природоохранной полиции и РГКП 
«Охотзоопром» остановили автомо-
биль, за рулем которого находился 
37-летний мужчина. В багажнике ма-
шины были найдены две туши сайги. 
По данному факту возбуждено уго-
ловное дело по статье 339 УК РК.

5 февраля в поселке Атасу Жа-
нааркинского района полицейские 
задержали автомобиль под управ-
лением 29-летнего местного жите-
ля. Во время осмотра салона ма-
шины было обнаружено 844 рога 
сайги. Возбуждено уголовное дело 
по статье 339 УК РК.

Отметим, в 2019 году по пору-
чению Главы государства была 
усилена ответственность за бра-
коньерство. Борьба с браконьер-
ством и незаконной охотой на 
животных является одним из при-
оритетных направлений работы 
Министерства экологии, геологии 
и природных ресурсов РК.

Рога и копыта
Юлия ПУЛИНА

В регионе проводится широкомасштабное оперативно-
профилактическое мероприятие «Сайгак». В нем задействован 
личный состав органов внутренних дел, который проводит 
совместные рейдовые выезды с территориальными 
инспекциями лесного хозяйства и животного мира 
Министерства экологии, геологии и природных ресурсов.

ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА

Плотины №№ 1 и 2 играли 
важную роль в проведении до-
суга сельских жителей, прожи-
вающих в окрестных поселках. 
Люди выезжали не только на 
рыбалку, но и целыми семь-
ями на пикники, а в жаркие 
дни - на пляж. Ввиду сильных 
весенних паводков  водами в 
2020 году дамбы этих водоемов 
были разрушены. Так как эти 
водоемы находятся в границах 
сельхозпредприятия, ТОО «ПК 

имени Кирова» было принято 
решение закрепить их за собой 
для проведения работ по восста-
новлению дамб и рыбных ре-
сурсов. В прошлом году дамба 
плотины № 1 была полностью 
восстановлена.

На всех закрепленных во-
доемах проведены работы по 
обустройству мест стоянок му-
сорными баками, туалетами. 
Плотина «Карасай» зарыблена 
сеголеткой карася, на плотинах 

№№ 1 и 2 зарыбление планиру-
ется провести в 2022 году после 
подъема достаточного уровня 
воды. В зимнее время на плоти-
нах проведены противозамор-
ные мероприятия.

ТОО «ПК имени Кирова» при-
зывает всех рыбаков-любителей, 
а также отдыхающих, жителей 
ближайших населенных пунктов 
соблюдать санитарные нормы, 
не засорять природу, соблюдать 
Правила пожарной безопасности, 
не разжигать костры в ситуациях 
высокой пожарной опасности ле-
том как вблизи лесополос, так и 
на открытых степных участках. 
Также предупреждает об адми-
нистративной ответственности 
за незаконный вылов рыбных ре-
сурсов на водоемах. 

Константин СКРИДОНЕНКО
№ 96

У озера есть хозяин
В 2021-2022 годах за ТОО «ПК имени Кирова» 
было закреплено 4 водоема: плотина «Карасай», 
расположенная в степной части Нуринского района, 
плотины №№ 1 и 2, а также озеро Арыктыколь, 
расположенные в Бухаржырауском районе. 

«Наблюдаются незначитель-
ный рост числа опубликованных 
вакансий и резкий спад актив-
ности со стороны соискателей. 
Таким образом, если в феврале 
текущего года количество ва-
кансий превышало количество 
резюме на 32%, то уже в мар-
те разрыв между свободными 
позициями и соискателями со-
ставил почти 50%», - пишет 
пресс-служба ЦРТР. 

Среди ищущих работу было 
одинаковое количество как жен-
щин, так и мужчин. Каждый 
четвертый соискатель - старше 
46 лет.

Более чем в половине случаев 
работодатели искали специали-
стов среднего звена, но пред-
ложений от таковых поступило 
лишь порядка 40%. В то же вре-
мя руководителям предприятий 
практически не требовались 
низкоквалифицированные ра-
ботники (21%), однако именно 
они чаще предлагали свои ус-
луги (35%). А вот по специали-
стам высшего класса вакансии и 
резюме составили равные доли.

«Рассматривая отдельные 
профессии, по итогам марта 
текущего года на ЭБТ в остром 

дефиците все также находи-
лись медицинские сестры, 
санитары, воспитатели и их 
помощники, водители, кон-
сультанты-продавцы и элек-
тромонтеры. К числу избы-
точных профессий относятся 
юристы, курьеры, финансисты, 
учителя физической культуры 
и автомеханики. 

В разрезе оплаты труда наи-
более высокие ожидания (в 
среднем свыше 500 тысяч тенге) 
отмечались среди соискателей 
на руководящие позиции в кор-
поративном секторе и на специ-
алистов высокой квалификации, 
в частности генеральных и фи-
нансовых директоров, аудито-
ров, инженеров», - сообщается 
на сайте ЦРТР. 

НОВОСТИ

Спрос растет, предложения падают
Казахстанцы в этом 
году не торопятся 
искать работу, что 
подтверждается 
снижением количества 
резюме на электронной 
бирже труда (ЭБТ). На 
сайте предлагается 
в полтора раза 
больше вакансий, чем 
есть предложений 
от желающих 
трудоустроиться, 
сообщает центр развития 
трудовых ресурсов.
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25 апреля 2022 года в 10.00 в офисе ТОО «Central  Asia  
Services» (Централ Азия Сервисес) (далее – ТОО) по адре-
су: Карагандинская область, город Темиртау, поселок Актау, 
учетный квартал 114, строение 46, офис 204, состоялись слу-
шания по ежегодному отчету об исполнении утвержденной 
тарифной сметы перед потребителями и иными заинтересо-
ванными лицами за 2021 год по виду деятельности: переда-
ча и (или) распределение электрической энергии. С отчетом 
выступил директор ТОО Седов А.Н. 

В 2021 году тариф составил: 0,04 тенге за кВтч без учета 
НДС (ВКС с  01.09.2020 г.) и 0,14 тенге за кВтч без учета 
НДС (с 01.03.2021 г.).

В выступлении были отмечены следующие вопросы:
1) Приказом департамента Комитета по регулированию 

естественных монополий по Карагандинской области № 10-
ОД от 20.01.2021 г. утверждена инвестиционная программа 
на услуги по передаче и (или) распределению электрической 
энергии на 2021 г. на сумму 284,64 тыс.тенге. Приказом де-
партамента № 58-ОД от 20.04.2021 г. затраты на реализацию 
инвестиционной программы исключены из тарифной сметы.

2) Основные финансово-экономические показатели дея-
тельности ТОО за отчетный период:

Количество работников на 31.12.2021 г. - 7 человек, из 
них производственного персонала – 4, административного 
персонала – 3.

3) За отчетный период предоставлено услуг в объеме 
329 086 тыс.кВтч.

4) Работа с потребителями услуг по передаче и (или) рас-
пределению электрической энергии. 

В отчетном периоде ТОО заключило 15 договоров с по-
требителями, в рамках которых в 2021 году было оказано 
услуг по передаче и/или распределению электроэнергии в 
размере 329 086 тыс. кВт-ч. на общую сумму 40 906 тыс.
тенге. Претензий, жалоб от потребителей не поступало. 

5) Постатейное исполнение утвержденной тарифной 
сметы за отчетный период, по которым отклонение факти-
ческих показателей от плановых составило более 5%: 

Статья «Заработная плата (производственный персонал)» 
- тарифной сметой предусмотрено 2 599,98 тыс.тенге, фак-
тическое исполнение 2 834,1 тыс.тенге, отклонение 9%, об-
условлено изменением штатного расписания, 1 работник из 
административного персонала переведен в производствен-
ный персонал с сохранением его заработной платы. Отсюда 
увеличение по данной статье затрат и уменьшение по статье 
затрат «Заработная плата административного персонала».

Статья «Социальный налог (производственный персо-
нал)» - тарифной сметой предусмотрено 140,4 тыс.тен-
ге, фактическое исполнение 164,9 тыс.тенге, отклонение 
17,45%, обусловлено тем, что при исчислении социального 
налога сотрудников ОП применялся расчет налога от МЗП. 
Согласно п.4 ст. 484 НК РК, в случае если объект налогоо-
бложения соц налогом, определенный с учетом п.3 данной 
статьи, составляет за календарный месяц сумму от одного 
тенге до минимального размера заработной платы, установ-
ленного законом о республиканском бюджете и действую-
щего на первое число этого календарного месяца, то объект 
налогообложения определяется исходя из такого минималь-
ного размера заработной платы.

Статья «Социальные отчисления (производственный 
персонал)» - тарифной сметой предусмотрено 81,9 тыс.тен-
ге, фактическое исполнение 98,78 тыс.тенге, отклонение 
20,61%, обусловлено тем, что при исчислении социальных 
отчислений сотрудников ОП применялся расчет налога от 
МЗП. Согласно ст.14 Закона РК от 26.12.2019 г. «Об обя-
зательном социальном страховании», социальные отчисле-
ния за участников системы ОСС - от объекта исчисления 
социальных отчислений, но не менее 3,5% от 1 МРЗП. 

Статья «ОСМС (производственный персонал)» - тариф-
ной сметой предусмотрено 52 тыс.тенге, фактическое ис-
полнение 56,71 тыс.тенге, отклонение 9,07%, обусловлено 
тем, что по измененному штатному расписанию 1 работник 
из административного персонала переведен в производ-
ственный персонал с сохранением его заработной платы.  

Статья «Затраты на компенсацию нормативных потерь» 
- тарифной сметой предусмотрено 53 576,9 тыс.тенге, 
фактическое исполнение 70 088,64 тыс.тенге, отклонение 
30,82%, обусловлено увеличением стоимости электроэнер-
гии для возмещения потерь в сравнении с ценой, утверж-
дённой в тарифной смете (цена за 1 кВтч электроэнергии 
для возмещения потерь: в тарифе - 12 тенге, по факту: ян-
варь-февраль 2021 г. - 13 тенге, март 2021 г. - 11,6 тенге, 
апрель-июнь 2021 г. - 12,87 тенге, июль-сентябрь - 13,22 
тенге, октябрь-декабрь - 13,58 тенге).

Статья «Заработная плата (административный персо-
нал)» - тарифной сметой предусмотрено 2 999,99 тыс.тенге, 
фактическое исполнение 2 318,81 тыс.тенге, отклонение 
- 22,71%, обусловлено изменением штатного расписания, 
1 работник из административного персонала переведен в 
производственный персонал с сохранением его заработ-

ной платы. Отсюда уменьшение по данной статье затрат и 
увеличение по статье затрат «Заработная плата (Производ-
ственный персонал)».

Статья «Социальный налог (административный пер-
сонал)» - тарифной сметой предусмотрено 162 тыс.тенге, 
фактическое исполнение 123,33 тыс.тенге, отклонение - 
23,87%, обусловлено тем, что при исчислении социального 
налога сотрудников ОП применялся расчет налога от МЗП. 
Согласно п.4 ст.484 НК РК, в случае если объект налогоо-
бложения соц налогом, определенный с учетом п.3 данной 
статьи, составляет за календарный месяц сумму от одного 
тенге до минимального размера заработной платы, установ-
ленного законом о республиканском бюджете и действую-
щего на первое число этого календарного месяца, то объект 
налогообложения определяется исходя из такого минималь-
ного размера заработной платы.

Статья «Социальные отчисления (административный 
персонал)» - тарифной сметой предусмотрено 94,5 тыс.тен-
ге, фактическое исполнение 74,25 тыс.тенге, отклонение - 
21,43%, обусловлено тем, что при исчислении социальных 
отчислений сотрудников ОП применялся расчет налога от 
МЗП. Согласно ст.14 Закона РК от 26.12.2019 г. «Об обя-
зательном социальном страховании», социальные отчисле-
ния за участников системы ОСС - от объекта исчисления 
социальных отчислений, но не менее 3,5% от 1 МРЗП. 

Статья «ОСМС (административный персонал)» - тариф-
ной сметой предусмотрено 60 тыс.тенге, фактическое ис-
полнение 46,4 тыс.тенге, отклонение - 22,67%, обусловлено 
тем, что по измененному штатному расписанию 1 работник 
из административного персонала переведен в производ-
ственный персонал с сохранением его заработной платы.  

Статья «Расходы на периодическую печать» - тарифной 
сметой предусмотрено 558 тыс.тенге, фактическое испол-
нение 382,37 тыс.тенге, отклонение - 31,48%, обусловлено 
экономией закупочных процедур. 

Статья «Страхование работников» - тарифной сметой 
предусмотрено 49 тыс.тенге, фактическое исполнение 
79,07 тыс.тенге, отклонение - 61,36%, отражает фактиче-
ские затраты на год, рассчитанные в соответствии с дей-
ствующим законодательством РК (в отличие от предусмо-
тренных тарифной сметой). Расчет фактических затрат от 
суммы страховой премии, определенной в соответствии со 
ст.17 Закона РК от 07.02.2005 г. «Об обязательном страхова-
нии работника от несчастных случаев при исполнении им 
трудовых (служебных) обязанностей», и страхового тарифа 
1,13% (класс страхового риска - 15 в соответствии с Поста-
новлением Правительства РК от 30.06.2005 г. № 652 «Об 
утверждении Правил отнесения видов экономической дея-
тельности к классам профессионального риска».

6) Перспективы деятельности (планы развития), в том 
числе возможные изменения тарифов на регулируемые ус-
луги (товары работы).

В связи с увеличением цены электроэнергии для возме-
щения потерь до 13,58 тенге за кВтч в отличие от предусмо-
тренной цены в тарифной смете в размере 12 тенге за кВтч 
ТОО намерено в 2022 году обратиться в департамент с за-
явкой на утверждение нового тарифа. 

7) Качество предоставления регулируемых услуг (това-
ров, работ):

За период 2021 года аварийных отключений не было, ус-
луги были оказаны бесперебойно. Претензий по качеству 
услуг от потребителей не поступало.

8) Показатели качества и надежности регулируемых ус-
луг и показатели эффективности деятельности субъектов 
естественных монополий для ТОО не утверждались. 

Ежегодный отчет в полном объеме, а также финансовая 
отчетность размещены на вебсайте casrv.kz

Отчет о прибылях и убытках и прочем совокупном доходе за 2021 год             (в тысячах тенге)

Отчет о финансовом положении по состоянию на 31.12.2021 г.              (в тысячах тенге)

Приложение 2
к приказу Министра финансов Республики Казахстан

от 28 июня 2017 года № 404 
Бухгалтерский баланс по состоянию на 31 декабря 2021 года

  Индекс:      № 1 - Б (баланс)
  Наименование организации Товарищество с ограниченной ответственностью
        «ҚарағандыЖылуСбыт»

Отчет об исполнении тарифной сметы на оказание услуг по теплоснабжению
 ТОО "ҚарағандыЖылуСбыт" за 2021 год

в тысячах тенге
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Общая сумма затрат неисполнения тарифной сметы составляет 
144 247,12 тыс.тг, в том числе:

- 278,42 тыс.тг - услуги по техническому обслуживанию АСКУЭ 
и SKADA (в результате проведения закупки способом запроса це-
новых предложений по государственным закупкам),

- 1 848,6 тыс. тг - налоги (в результате изменения законодатель-
ства),

- 142 120,1 тыс.тг в рамках недополучения дохода в сумме 
147 953,65 тыс.тг (уменьшение объемов: 312 622 тыс.кВт*ч - 109 945,76 
тыс.кВт*ч = 202 676,24 тыс.кВт*ч х 0,73 тг = 147 953,655 тыс.тг).

В фактически сложившихся показателях тарифной сметы со-
гласно Правилам формирования тарифов также были учтены за-
траты, которые отнесены в соответствии с требованиями действу-
ющих норм, ценами и заключенными договорами. 

 II. Информация по исполнению инвестиционной программы за 2021г.
форма 21

Отчет об исполнении инвестиционной программы за 2021 год

форма 22
Приложение к отчету об исполнении  инвестиционной программы за 2021г.

Информация о достижении целевых показателей эффективности реализации 
инвестиционной программы АО «УК СЭЗ «Сарыарка»

форма 23
Приложение к отчету субъекта естественной монополии об исполнении 

инвестиционной программы за 2021г.
Расчет показателей эффективности реализации инвестиционной программы 

АО «УК СЭЗ «Сарыарка» передача электрической энергии

ОТЧЕТ О СОВОКУПНОМ ДОХОДЕ 2021 г.

I. Информация по исполнению/неис-
полнению статей затрат тарифной сме-
ты по передаче ЭЭ за 2021г.
Обоснование неисполнения статей за-

трат тарифной сметы по передаче ЭЭ:
Снижение объемов потребления элек-

трической энергии на 80% (в сравнении от 
заложенных в тарифной смете) связано с 
консервацией завода ТОО «Tau-KenTemir» 
начиная с конца 2019 года по настоящее 
время.
Об объемах предоставленных регулируе-

мых услуг за 2021 год:
В отчетном году объем оказанных услуг 

по передаче электрической энергии со-
ставляет 109 945,76 тыс.кВт*ч, утвержде-
но в тарифной смете 312 622, тыс.кВт*ч. 
Потребителями Общества являются про-
мышленные предприятия области, в том 

числе предприятия, расположенные на 
территории СЭЗ.
О проводимой работе с потребителями 

регулируемых услуг:
Предприятие  выдает технические ус-

ловия на проектирование новых объектов 
энергоснабжения, реконструкцию суще-
ствующих, подключение новых мощно-
стей потребителей к сетям Общества. 
О перспективах деятельности, в том 

числе возможных изменениях тарифов на 
регулируемые услуги:

1. Исполнение статей затрат тарифной 
сметы в 2022г.

2. Исполнение утвержденной инвести-
ционной программы в 2022 году.

3. Подача заявки на тариф по услуге пе-
редачи э/э во втором полугодии 2022г.
Разъяснения по качеству предоставле-

ния регулируемых услуг потребителям:
Общество обеспечивает обслужива-

ние потребителей в соответствии с тре-
бованиями к качеству предоставляемых 
услуг по передаче электрической энер-
гии с учетом тарифов, утвержденных 
уполномоченным органом, на равных 
условиях доступа к регулируемым ус-
лугам. Оказание услуг производится в 
соответствии с требованиями заключен-
ных Сторонами договоров и принятых 
договорных взаимных обязательств.  

Прием платежей от потребителей за 
предоставляемые услуги предприятие 
производит через банки второго уровня. 

Претензий и рекламаций на качество 
предоставляемых услуг со стороны по-
требителей Общества в 2021 году не по-
ступало.

форма 5
Форма, предназначенная для сбора административных данных

по предоставлению услуги передачи ЭЭ за 2021г.

Отчет/информация  о деятельности АО «УК СЭЗ «Сарыарка»
по предоставлению услуг передачи электрической энергии и исполнению инвестиционной программы в 2021 году 

перед потребителями и иными заинтересованными лицами 

Краткая характеристика предприятия
Основными целями деятельности АО 

«УК СЭЗ «Сарыарка» (далее - Общество) 
является извлечение дохода от активизации 
организации перспективных производств, 
создания условий для привлечения инвести-
ций и содействие экономическому развитию 
Карагандинской области.

Общество оказывает регулируемые услу-
ги передачи электрической энергии, подъ-
ездного пути и подачи воды предприятиям, 
расположенным на территории специальной 
экономической зоны «Сарыарка».

На основании постановлений акимата Ка-
рагандинской области от 27.04.2018г. №19/1, 
от 26.06.2018г. №32/02, от 20.11.2018г. 
№60/02 и приказами единственного акционе-

ра - ГУ «Управление промышленности и ин-
дустриально-инновационного развития Ка-
рагандинской области» №36 от 04.07.2018г. 
и №72 от 20.12.2018г. в счет оплаты акций 
АО «УК СЭЗ «Сарыарка» было передано 
областное коммунальное имущество, в том 
числе линии электропередачи, ж/д подъезд-
ные пути и водохозяйственные сети. 

Полученные активы являются активами 
Общества и, соответственно, отражаются 
в отчете о финансовом положении. Все до-
ходы, полученные посредством активов, 
являются доходами Общества. Все затраты, 
понесенные в связи с обслуживанием и со-
держанием активов, являются расходами 
Общества, в т.ч. и амортизация активов. 

С 6 ноября 2018г. Общество включено в 
местный раздел Государственного регистра 
субъектов естественных монополий по Ка-
рагандинской области, по регулируемым ви-
дам деятельности: передача электрической 
энергии.

С 25.12.2018г., в соответствии с приказом 
департамента Комитета по регулированию 
естественных монополий, защите конкурен-
ции и прав потребителей, был утвержден 
тариф на услуги передачи электроэнергии в 
размере 0,73 тенге/кВтч без НДС.

С 01.08.2020г. (сроком до 01.08.2021г.) 
был введен временный компенсирующий 
тариф на услуги передачи э/э - 0,24 тенге/
кВтч без НДС.

Об основных финансово-экономических показателях деятельности (ФХД)
Доходы – 218 406 тыс. тенге

Расходы - 790 025 тыс. тенге
Административные расходы - 170 685 тыс. тенге;

Себестоимость оказанных услуг - 608 064 тыс. тенге;
Прочие расходы - 11 276 тыс. тенге.

Результат финансово-хозяйственной деятельности
Операционная прибыль / убыток  за 12 месяцев 2021 года

составила 571 618 тыс.тенге.
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«Ежегодный отчет о деятельности АО «Жезказганская 
распределительная электросетевая компания» по предостав-

лению регулируемых услуг по передаче и распределению 
электрической энергии перед потребителями и иными заинте-

ресованными лицами за 2021 год
I. Общая информация о субъекте естественной монополии. 
Акционерное общество «Жезказганская распределительная 

электросетевая компания» образовано 15.10.96 г. в соответствии 
с постановлением Жезказганского территориального комитета по 
управлению государственным имуществом от 13.08.96 г. № 128.

Основной вид деятельности – услуги по передаче и/или распре-
делению электроэнергии. Вид собственности – частная.

В состав АО «Жезказганская РЭК» входят три филиала: Бал-
хашские электрические сети, Центральный район электросетей, 
Каражалский район электросетей, производственные базы кото-
рых размещены соответственно в г. Балхаше, Кенгирской СХОС (г. 
Жезказган), в г. Каражале.

Объем обслуживания электросетей АО «Жезказганская РЭК» по 
состоянию на 01.01.2021 г. составляет 24 424, 59 условных единиц, 
при этом в эксплуатации находится: линии электропередачи всего 
- 7 767,83 км, подстанций всего - 52 штуки суммарной мощностью 
882,15 тыс. кВА. В  компании  трудится  649 человек. Это квали-

фицированный персонал, способный качественно выполнять  все 
ремонтно-эксплуатационные работы.

II. Об исполнении инвестиционных программ и (или) инве-
стиционных проектов, в том числе утвержденных уполномо-
ченным органом. 

Корректировка утвержденной инвестиционной программы АО 
«Жез.РЭК» на 2021 год утверждена приказом департамента Ко-
митета по регулированию естественных монополий потребителей 
Министерства национальной экономики республики Казахстан по 
Карагандинской области № 45-ОД от 01.03.2022 года и согласована 
с ГУ «Управление энергетики и жилищно-коммунального хозяй-
ства Карагандинской области».

Источниками финансирования инвестиционной программы АО 
«Жез.РЭК» являются собственные средства - амортизация и при-
быль.

На 2021 год инвестиционной программой запланирована сумма 
в размере  2 628 674,4  тыс.тенге. За 2021 год АО «Жез.РЭК» ис-
полнило инвестиционную программу в размере  2 633 977,02 тыс.
тенге.

Инвестиционная программа АО «Жез.РЭК» за 2021 год выпол-
нена в полном объеме.

III. О постатейном исполнении тарифной сметы, утвержденной уполномоченным органом за отчетный период.

IV. О соблюдении показателей качества и надежности регу-
лируемых услуг. О достижении показателей эффективности.

Показателями качества и надежности предоставляемых ре-
гулируемых услуг по передаче и распределению электрической 
энергии АО «Жез.РЭК» являются:

1) показатели качества - основные технико-экономические по-
казатели, характеризующиеся следующими свойствами:

- затраты на реализованную продукцию,
- среднесписочная численность работников,
- средняя заработная плата,
- производительность труда.

2) основным показателем надежности предоставляемых услуг 
является снижение аварийности.

Вывод: В результате исполнения инвестиционной програм-
мы, в том числе: технического перевооружения и реконструк-
ции действующего оборудования по передаче и распределению 
электрической энергии, а также снижения аварийности было 
повышено качество и надежность предоставляемых услуг по 
передаче и распределению электрической энергии. 

На основании проведенного анализа можно оце-
нить качество и надежность предоставляемых ус-
луг по передаче и распределению электроэнергии 

АО «Жез.РЭК» за 2021 год как удовлетворительное.
V. Об основных финансово-экономических показателях 

деятельности субъекта естественной монополии за отчет-
ный период.

Финансово-экономические показатели деятельности АО 
«Жез.РЭК» характеризуются следующими показателями:

Бухгалтерский баланс АО «Жез.РЭК». Валюта баланса на 
начало отчетного периода составила 27 115 638 тыс.тенге, на 
конец отчетного периода –28 639 593 тыс.тенге.

V. Об объемах предоставленных регулируемых услуг.
Доходы от оказания услуг по транспортировке электроэнер-

гии по сетям АО «Жез. РЭК» составили 7 906 485  тысячи тенге 
при плане 7 863 623. Увеличение составило 48 862 тыс.тенге,  
или  8% от плана.

Данное отклонение произошло вследствие увеличения объ-
ема оказываемых услуг по передаче и распределению элек-
троэнергии: факт составил 1 899 187 тыс.кВтч при плане 
1 835 682 тыс.кВтч. Объемные показатели передачи электроэ-
нергии увеличились  на 63 505 тыс.кВтч, или на 3 % от объема, 
утвержденного в тарифной смете. 

В основном  снижение произошло  по следующим потребите-
лям: ТОО «Корпорация Казахмыс». 

VII. О проводимой работе с потребителями.
В АО «Жез. РЭК» ведётся постоянная работа по обеспечению 

непрерывности и надёжности электроснабжения потребителей, 
а также совместная работа с электроснабжающими организаци-
ями в целях обеспечения потребностей сельских и городских 
потребителей.

Кроме того, за 2021 год в адрес РЭК поступило  112 заявок на 
подключение к сетям, в том числе от существующих потребите-
лей. По всем заявкам были выданы технические условия на под-
ключение/увеличение подключённой мощности, в настоящее 
время заявителями ведётся работа по выполнению требований 
данных условий.

VIII. О перспективах деятельности АО «Жез.РЭК», в том 
числе возможных изменениях тарифов и информация о ка-
честве предоставляемых регулируемых услуг.

Основным направлением деятельности АО «Жез.РЭК» явля-
ется обеспечение надежной и бесперебойной транспортировки 
электрической энергии по сетям при поддержании стабильной 
финансовой устойчивости компании на стабильном уровне и 
обеспечении оптимальных показателей производственно-хозяй-
ственной деятельности. 

Выполнение этой цели предполагает обеспечение надежной и 
безопасной транспортировки электроэнергии путем:

- недопущения аварий;
- снижения потерь электрической энергии.
Долгосрочные прогнозы развития АО «Жез.РЭК» предпола-

гают постепенное наращивание производственных мощностей 
и увеличение объёмов оказываемых услуг.

Утверждена инвестиционная программа на 2021-2025 годы, 
предполагающая техническое перевооружение действующе-
го оборудования по передаче и распределению электрической 
энергии, приобретение автотранспорта, замену опор на ВЛ-220-
35 кВ. 

В период реализации инвестиционной программы АО «Жез.
РЭК» намерено:

поддерживать заданный уровень услуг по передаче и распре-
делению электрической энергии;

повышать уровень эксплуатации; обеспечить отсутствие не-
счастных случаев на объектах, аварийных ситуаций, повлекших 
остановку производственного процесса;

повышать эффективность использования энергоресурсов;
обеспечить поддержание высокой производительности труда 

и повышении квалификации персонала.»

Показатели качества:

Отчет о прибылях и убытках:

ТРЕБУЮТСЯ

 Сотрудник на прием звонков. Тел.: 8 701 135 29 41.
 Остался без работы? Звони! Тел.: 8 700 399 12 68.
 Руководителю оптового отдела нужен надежный помощник(ца), 

возраст и образование не важны. Важны деловые качества. Тел.: 
8 7055053656.

УСЛУГИ

Перетяжка мебели. Недорого. Тел.: 87212972355, 8 705 191 05 17.
ПРОДАЮ

Дачу на Федоровке «Машиностроитель», 6 соток, яблоня, много 
вишни, новая крыша, профлист. Тел.: 43-56-73, 8 702 543 9366, 8 702 246 
6669.

«MZ 202»
Туры: Корея, США, Канада, ОАЭ, Турция, Египет, Сочи, Иссык-Куль.
Хадж на Умра, визы, ВНЖ, круизы. Лечение: Корея, Турция. 
Работа и учеба: Корея, США, Канада, Израиль. 
Стажировка на круизах: ОАЭ, Катар.
Набор бортпроводников. 
                            +77758443000.                        № 203

ХАБАРЛАНДЫРУ
«Kyzyl Aray Copper» ЖШС ҚР Экологиялық кодексінің 

58-2 бабының талаптарына сəйкес, 17.06.2022 жылы сағат 
11.00-де Қарағанды облысы, Шет ауданы, Ақсу-Аюлы ауылы, 
Шортанбай жырау көшесі, № 24, аудан əкімдігінің ғимараты, 
акт залы, 1-қабат, мекен-жайында хабарлайды «Қарағанды 
облысының Шет ауданында өнімділігі жылына 30 мың тон-
наға дейін катодты мыс болатын қайталама кендерді үймелеп 
шаймалау технологиясы бойынша Алмалы-2 Тау-кен өңдеу 
кешенінің құрылысы» жұмыс жобасына ықтимал əсер ету ту-
ралы есеп бойынша ашық жиналыс түрінде қоғамдық тыңдау 
өтеді.

Карантиннің ұзартылуы жағдайында аталған қоғамдық 
тыңдаулар онлайн режимінде ZOOM платформасы арқылы 
бейнеконференциялық байланыс түрінде өтеді.

Тыңдауларға қатысу үщін келесі сілтемеге өтуді сұраймыз: 
https://us04web.zoom.us/j/3208449619?pwd=jPdWJID8KqR_
l1TMVqFqKyTqONXbvg.

Конференция идентификаторы: 320 844 9619.
Кіру паролі: 8dxVkQ.
Жоба құжаттары https://ecoportal.kz жəне жергілікті атқа-

рушы орган: Қарағанды облысының табиғи ресурстар жəне 
табиғатты пайдалануды реттеу басқармасы сайтында орнала-
стырылған.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ТОО «Kyzyl Aray Copper», в соответствии с требованиями 

ст. 58-2 Экологического кодекса РК, сообщает, что 17.06.2022 
года в 11.00 по адресу: Карагандинская область, Шетский 
район, с.о. Аксу-Аюлы, ул. Шортанбай жырау, № 24, здание 
районного акимата, актовый зал, 1 этаж, состоятся обще-
ственные слушания в форме открытого собрания по отчету 
о возможных воздействиях к рабочему проекту: «Строитель-
ство горно-перерабатывающего комплекса Алмалы-2 по тех-
нологии кучного выщелачивания вторичных руд производи-
тельностью до 30 тыс. тонн катодной меди в год в Шетском 
районе Карагандинской области».

В случае карантина данные общественные слушания прой-
дут в режиме онлайн посредством видеоконференцсвязи на 
платформе ZOOM.

Для принятия участия просим перейти по следующей ссылке: 
https://us04web.zoom.us/j/3208449619?pwd=jPdWJID8KqR_
l1TMVqFqKyTqONXbvg.

Идентификатор конференции: 320 844 9619.
Пароль: 8dxVkQ.
Проектная документация размещена на https://ecoportal.kz и 

сайте МИО: ГУ «Управление природных ресурсов и регулиро-
вания природопользования Карагандинской области».          № 98
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После смерти Пустовалова Александра Викторовича, умершего 
31 августа 2021 года, открыто наследственное дело. Всем заин-
тересованным лицам обращаться  к нотариусу Алимбекову Х.Х. 
по адресу: г. Караганда, 17 микрорайон, дом 43, тел.: 46-19-36, 
8 7773209267.              № 289

КУПЛЮ
 Радиодетали, микросхемы, платы, транзисторы, разъемы, 

КМ, ЭТО, реле,  контакты от пускателей, приборы СССР, КИП и др. 
Тел.: 87013638318.                 № 290
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О результатах аудиторской деятельности 
ревизионной комиссии по Карагандинской 

области за I квартал 2022 года

Ревизионной комиссией по Карагандинской области в со-
ответствии с перечнем объектов государственного аудита в 
I квартале 2022 года проведено 1 аудиторское мероприятие. 

Государственным аудитом охвачено 11 объектов с объемом 
средств  44 661 461,3 тыс. тенге.

Нарушения норм законодательства Республики Казахстан 
установлены на 4 469 140,2 тыс. тенге (10% от суммы охва-
ченных аудитом средств). Из них подлежат восстановлению 
(возмещению) 527 875,8 тыс. тенге, восстановлено (возмеще-
но) 437 873,1 тыс. тенге, или 82,9%.

По результатам проведенных аудиторских мероприятий на-
правлены:
объектам аудита - 1 аудиторское заключение и 5 предпи-

саний (1 рекомендация, 18 поручений), к дисциплинарной 
ответственности должностные лица не привлекались;
в маслихаты - 1 предложение по выявленным фактам не-

соблюдения должностными лицами нормативных правовых 
актов Республики Казахстан;
в органы, уполномоченные рассматривать дела об админи-

стративных правонарушениях, - 84 материала аудита, к адми-
нистративной ответственности привлечены 27 лиц на общую 
сумму штрафа 2 010,9 тыс. тенге.

За отчетный период ревизионной комиссией составлено 7 
административных материалов. Сумма административных 
штрафов, наложенная в  упрощенном порядке, составила 
1 684,7 тыс. тенге, которая полностью  возмещена  в бюджет.

Прогноз погоды взят с сайта https://meteoinfo.ru
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Документ сурового времени 
из акмолинской газеты «Комму-
нист» за 21 мая 1921 года. Заго-
ловок «Зверства бандитов». В ней 
говорится: «5 апреля шайка бан-
дитов ворвалась в село Миньков-
ку и стала хозяйничать, отбирать 
хлеб, вещи и лучших лошадей. 
Потом как лютые звери стали 
избивать крестьян. Убиты следу-
ющие товарищи: Скляров Павел, 
40 лет, Жариков Степан и Ворон-
ков Максим, все зверски изуродо-
ваны. Убитых товарищей торже-
ственно похоронили, после пения 
«Вечная память» был устроен 
митинг».

Сохранились протоколы обще-
го собрания крестьян от 15 января 
и 15 февраля 1921 года с участием 
председателя коммунистической 
ячейки Павла Склярова. Резолю-
ции касались дезертиров Красной 
Армии и данных по учету скота и 
засеваемой пашни.

В Караганде я отыскал Веру 
Павловну Склярову:

- Когда бандиты зашли в дом, 
мама на кухне хозяйничала, отец 
беседовал с Максимом Воронко-
вым. Их обоих увезли под кон-
воем. Отец был спокоен и сказал: 
«Разберутся и отпустят». Видимо, 
не понял сразу, что за люди были 
в красноармейской форме. Мама 
закрыла дверь и решила никого 
не впускать. Бандиты приехали 
снова, стали ломать дверь. Мама 
через окно убежала к соседям. 
Дверь открыла моя сестра Мотя 
- ей было 9 лет. Бандиты стали 
шарить в доме, что-то искали, 
наверное, партийный билет отца. 
Нашли ли, нет, не знаю, но за-
брали лошадь и ушли. Скрылись 
бандиты из села на другой день. 
Увезли с собой отца и Воронко-
ва. Обоих казнили в Сенокосном, 
как и еще одного крестьянина из 
Миньковки - Степана Жарикова. 

Миньковка славилась внима-
нием к культурному началу одно-
сельчан. Развитие они получали 
на Спасском заводе и Караган-
динской копи, где имели сезон-
ный приработок. Из Темиртау 
получил весточку от Тихона Ива-
новича Дадишева: «Сообщаю, 

председателем первичной боль-
шевистской ячейки в селе был 
Павел Скляров. Для организации 
ячейки приезжал рабочий комму-
нист со Спасского завода. Прове-
ли собрание, оформили протокол. 
В ячейку записались 6 человек, 
в том числе трое погибших. Еще 
помню Т.Н. Пономаренко… Ак-
тивно включились за поставки 
зерна в Акмолинск…»

17 декабря 1967 года беседа с 
Андреем Степановичем Барко-
вым, 1890 г.р.:

- В 1921 году служил в Акмо-
линском караульном батальоне. 
Мятежники в числе трех тысяч 
пришли из Петропавловска. Ухо-
дили в Китай. Мы их преследова-
ли через Шокай. Я был в роте За-
вадского, а командармом - Крокс. 
В Миньковку не заходили, а через 
Петровку вышли на Ботакару. 
Здесь бандиты казнили 13 чело-
век. Я отпросился в Миньковку, 
где прошли похороны.

Как же сложилась далее жизнь 
семьи Скляровых в Миньков-
ском? В 1927 году брат и сестра 
погибшего Павла Склярова - 
Анна и Александр - выехали на 
Кубань. Екатерина Ефимовна 
осталась в селе. На ее иждиве-
нии было четверо детей: Матре-
на (1912 г.р.), Алексей (1914 г.р.), 
Иван (1916 г.р.) и Вера (1921 г.р.) 
Жили трудно. Своего хозяйства 
не вели. Екатерина Ефимовна на-
нималась работать к зажиточным 
миньковцам. Чаще всего батра-
чила у Константина Шуйского. 5 
марта 1930 года вступила в колхоз 
«Хлебороб», избиралась членом 
Миньковского сельского совета. 
В колхозе «Хлебороб» работала 
до 1940 года, после чего выехала 
к детям в Караганду, где и умер-
ла в 1940 году. Матрена Павловна 
вышла замуж за учителя Куцен-
ко из села Сенокосного. Алексей 
окончил горные курсы в Кара-
ганде. Работал маркшейдером на 
шахте № 26. Воевал. 

Иван в ряды Красной Армии 
вступил 14 ноября 1939 года. 
Призывался из Миньковского. Я 
получил от него письмо, где Иван 
Павлович сообщил: 

Год рождения отца - 1886-й. В 
Миньковку прибыл в 1907 году. С 
1914-го по 1918 год находился в 
царской армии. Когда он погиб, 
мне шел шестой годик. Помню, 
была зима, отец был дома. По-
явился верховой, сказал, давай 
уедем, бандиты близко, спрячем-
ся за селом. Ну а отец не согла-
сился. Остальное вы знаете. В 
Миньковке жили очень трудно 
после гибели отца. Пенсия была 
небольшой. Я воевал на Ленин-
градском фронте. Провел там 
всю блокаду. Служил в 333-м 
отдельном линейном батальоне 
связи. Потом был первый Укра-
инский фронт, дороги Польши 
и Германии. Войну закончил в 
г. Вальденбурге. Из наград имею 
медали «За оборону Ленингра-
да», «За победу над Германией 
в Великой Отечественной войне 
1941-1945 гг.», орден Отече-
ственной войны II степени.

Потом состоялась у меня и 
встреча с Иваном Павловичем. 
Он приехал погостить в родные 
места. Память у собеседника ока-
залась живой и цепкой. Штрихи 
далекого прошлого вспыхивали 
череда за чередой. Вот уже после 
гибели отца заболел Иван. По-
явился лишай на голове. Выле-
чила тетя Варя Воронкова (жена 
погибшего соратника отца). Ма-
зала больное место какой-то ма-
зью и заговорное слово шептала. 
В школе обучался у Валентины 
Николаевны Саваниной, Марии 
Николаевны Крупской, Алексея 
Кондратьевича Смирнова, Алек-
сея Игнатьевича (песни хорошие 
разучивали с ним про комсомол). 
Ботанику проходил у Веры Иг-
натьевны.

Услышал я интересный факт. В 
1930-м на реке Кокпекты открыл-
ся пионерский лагерь. Приезжали 
ребята из Большой Михайловки, 
Ботакары, Миньковского. Жили 
в юртах, спали на захваченных из 
дома тулупах, ели прямо на зем-
ле, постелив скатерть. В штате 
пионерлагеря было всего 4 чело-
века. Это аксакал на верблюде, 
что подвозил продукты, 2 пова-
рихи и пионервожатый Гаркуша. 
Под его началом - Иван Скляров, 
Григорий Красников, Сергей Гав-
риленко, братья Иван и Василий 
Пономаренко. Подростки учи-
лись ходить строем, разучива-

ли песни, бегали наперегонки и 
определяли самого лучшего под-
водного ныряльщика бассейна 
реки Кокпекты.

С 1933 года Иван Павлович ра-
ботал в колхозе «Хлебороб». В 
Большой Михайловке занимался 
на курсах трактористов с одно-
сельчанами Сергеем Тарановым, 
Михаилом Сураевым, Андреем 
Жуковым, Федосием Высоцким, 
Федосием Безруковым. Успел по-
работать в Карагандинской МТС 
и завершить учебу на курсах шо-
феров в Акмолинске.

 Иван Павлович достал фото-
графию, сказал:

- Крестьяне фотографирова-
лись в Акмолинске в 1919 году. 
Дезертировали из армии Колча-
ка, добирались домой. В верхнем 
ряду стоят восемь мужиков. Сле-
ва направо: Дегтярь, Корниенко 
Кузьма Михайлович (он был по-
том первым председателем колхо-
за «Хлебороб»), Тимошенко Ели-
сей Семенович, Поливода Даниил 
и последний - Молчанов Трифон 
Николаевич. Трое выпали из па-
мяти. Еще семь человек фотограф 
посадил на стулья. Эти известны 
все: Медведев Корней Василье-
вич, Казанников Лаврентий, Ма-
каренко Никанор Иванович, Ти-
мошенко Владимир Семенович, 
Хлыстов, Елисеев Константин 
и Найденов Федор Кириллович. 
Наконец, пятеро сидят на полу. 
Крайний слева - бравый унтер-
офицер Пащенко Максим Ильич. 
А вот рядом - все трое погибших в 
1921 году коммунистов: Жариков 
Степан, Воронков Максим и мой 
отец Павел Корнеевич. На другой 
фотографии отец снят в форме 
солдата царской армии. Слева от 
него стоит родной брат Кирилл с 
Георгиевской медалью, а справа - 
незнакомый человек. Фотография 
была сделана в день неожиданной 
встречи отца с братом.

Трое из села погибли в тревож-
ном 1921 году. Минуло столетие. 
Казахстан стал самостоятельной 
страной. Сменилось и население 
Миньковки. Миграционные про-
цессы продолжаются. Явилось и 
молодое поколение, чей интерес 
к прошлому тактично ведется 
под лозунгом «Тұған жер» (Род-
ная земля). Земля действительно 
становится родной, если даже в 
самые малые уголки ее истории 
будут введены судьбы людей из 
минувших глобальных событий 
далекого и близкого времени. 
Мои миньковско-байкадамовские 
сборы за 1967-1991 годы находят-
ся в областном архиве (КОГА. Ф. 
1487. Д.1 52).

1967, 1987, 2020 годы

Миньковская трагедия 1921 года
Юрий ПОПОВ, краевед

Иногда в Байкадаме останавливаются туристские 
лайнеры, спешащие в живописные Каркаралы. Обычно 
они подъезжают к обелиску, где похоронены первые 
активисты советской власти - Скляров, Жариков и 
Воронков. Я впервые посетил это место в 1965 году. 
Постепенно копились новости из прошлого. Вот Скляровы. 
Они осели в Миньковке в 1909 году. У них трое детей 
- Павел, Анна и Александр. Скляров Павел Корнеевич 
женился на Зеленской Екатерине Ефимовне (1888 г.р.) 

ХАБАРЛАНДЫРУ
«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді өкілі, БСН 031040004743, лицен-

зия № 09.01.0017.Л берілген күні 11.03.2021 ж., ҚР ҚНРДА  РММ Қа-
рағанды қ,  2022 жылдың 12-ші мамырында сағат 10:00-де Қарағанды 
облысы, Балқаш қ., Қараменде би к-сі, 2, т.е.б. 2 мекенжайы бойынша 
сатып алынбаған кепіл мүлкінің (алтыннан жасалған зергерлік бұй-
ымдардың) сауда-саттығы өткізілетіндігін хабарлайды.

«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді өкілі Г.А. Ыбышева, Балқаш қ., 
Қараменде би к-сі, 2, т.е.б. 2, анықтама телефоны: 8(71036)4 65 64. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Доверенное лицо ТОО «Балхаш-Ломбард», БИН 031040004743, ли-

цензия № 09.21.0017.Л от 11.03.2021 г. РГУ УРП АФР г. Караганды, 
сообщает, что 12 мая 2022 г. в 10:00 часов будут проведены торги невы-
купленного залогового имущества (ювелирных изделий из золота) по 
адресу: Карагандинская область, г. Балхаш, ул. Караменде би, 2, н.п. 2.

Доверенное лицо ТОО «Балхаш-Ломбард» - Ыбышева Г.А., г.Балхаш, 
ул. Караменде би, 2, н.п. 2, телефон для справок: 8(71036)4 65 64.    № 101 
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Приглашает эстафета дружбы

1 мая состоится традиционная 
75-я легкоатлетическая эстафета 
областной газеты «Индустриальная 
Караганда». 

В этом году изменился формат соревнова-
ний. Теперь участвовать в эстафете может 
любая как коммерческая, так и государствен-
ная организация. Возрастных ограничений 
нет. Кроме того, приглашаются ветераны 
спорта и карагандинцы с ограниченными 
возможностями. Для них будет организован 
забег «Достық» на 1400 метров. Все участ-

ники этой дружеской эстафеты получат сер-
тификаты.

- Отдельно будут участвовать школьники, 
учащиеся колледжей, студенты вузов, со-
трудники производственных коллективов, 
- говорит один из организаторов эстафеты 
- руководитель областной специализирован-
ной детско-юношеской школы олимпийского 
резерва по легкой атлетике Нурлан Тусупов. 
- Будет разделение на женские и мужские 
команды. В одной команде должно быть 10 
человек, так как у нас 10 этапов. Первый из 
них - 1 км, остальные - по 300 м, последний 

участник пробежит 350 м. Это будет своего 
рода круг почета.

Эстафета пройдет на Юго-Востоке Караган-
ды. Старт и финиш - у флагштока. Общая про-
тяженность забега - 4 км 100 м. Победителей 
в каждой группе наградят кубками и дипло-
мами.

Прием заявок на участие пройдет 29 апреля 
с 14.00 до 15.00 во Дворце спорта имени Нур-
кена Абдирова. 

Сбор участников - 1 мая в 10.30.
Справки по телефонам: (8-7212) 41-04-94, 

+7-775-808-01-20.

Вот уж действительно - удиви-
тельное рядом. Не только хранили-
ща Караганды могут похвастаться 
богатыми фондами. Немало инте-
ресного сосредоточено в регио-
нах. Убедиться в этом позволила 
передвижная экспозиция Каркара-
линского историко-краеведческо-
го музея, организованная в рамках 
проекта «Художественное насле-
дие музеев Карагандинской обла-
сти». 

Первым коллег встречает музей 
изобразительного искусства. 

Каркаралинский музей, создан-
ный в 1977 году на общественных 
началах, имеет филиалы в селах 
Егиндыбулак и Акжол. В общей 
сложности количество экспона-
тов достигает 8 600. Как сооб-
щила его руководитель Назым 
Абишева, здесь представлены 130 
предметов, часть которых дает 
представление о том, как жил 

казахский народ в XIX - первой 
половине ХХ вв. Это женские се-
ребряные украшения, изделия из 
дерева (ведро, коромысло, пред-
меты кухонной утвари). Многим 
впервые довелось увидеть же-
стяную подставку для заварника, 
подставку для косметики, ме-
таллические весы, пороховницу, 
намордник и даже арестантские 
оковы. 

Привлекают внимание личная 
печать и сабля Тулика Шынгы-
сова, который в 1852-1861 годы 
занимал должность старшего 
султана Каркаралинского округа, 
домбра Шайхы - внука известно-
го кюйши, одного из основателей 
Кояндинской (Ботовской) ярмар-
ки и дипломата Таттимбета Ка-
зангапулы. 

В одном углу - инсталляция, 
посвященная Касыму Аманжо-
лову. Музей воссоздал уголок 

его рабочего кабинета - стул, не-
большой столик с керосиновой 
лампой, деревянными счетами 
и кожаной папкой, рядом - пись-
менный прибор и чайный сервиз. 
На стене - синий шелковый ковер. 
По информации Назым Болатов-
ны, поэт купил его на свой пер-
вый гонорар:

- Он стоил 200 рублей. В доку-
ментах нашего земляка есть кви-
танция.

Под стеклом хранятся не ме-
нее уникальные документы: сви-
детельство о браке от 17 декабря 
1946 г., справка о том, что Касым 
Аманжолов с 29 июня по 14 авгу-
ста 1953 г. находился на лечении 
на курорте Боровое, доверенность 
на имя супруги о получении гоно-
рара и пр. 

Гостем вернисажа стал всемир-
но известный художник, активист 
международного антиядерного 

движения Карипбек Куюков. Он 
отметил, что не мог не прийти на 
открытие, так как это частица его 
родного Егиндыбулака:

- Это возможность соприкос-
нуться с нашей историей. Когда 
смотришь на экспонаты, радуется 
душа и вспоминается тепло ба-
бушкиных рук. 

Кстати, о живописи. Оказыва-
ется, в фондах музея хранятся 
настоящие сокровища. Большая 
часть картин была подарена Та-
иром Мансуровым, который в 
1989-1990 годы являлся вторым 
секретарем Карагандинского об-
кома Компартии Казахстана. В их 
числе - «В предгорье Каркаралин-
ска», «Рынок в Каркаралинске», 
«Старая улица Каркаралинска», 
«Вечер на окраине Каркаралин-
ска» Юрия Камелина, «Забастовка 
1905 года в Каркаралинске» Сей-
тмахана Калмаханова, «Портрет 
чабана Айдана» Раимкула Есирке-
ева. Эти работы имеют не только 
художественную ценность. Так, 
работники областного музея ИЗО 
отметили, что примерная стои-
мость картины «Шахтер» Куаны-
ша Есиркеева составляет порядка 
10 млн тенге. 

Фото автора

ВОКРУГ СВЕТА

На первый гонорар
Дарина ХАРИТОНОВА

В Каркаралинске хранятся предметы, за право обладать которыми поборолся бы не один 
музей. Например, личные вещи казахского поэта Касыма Аманжолова, а также живописные 
полотна известных художников.

ПРИМЕРНАЯ СТОИМОСТЬ КАРТИНЫ «ШАХТЕР» КУАНЫША 
ЕСИРКЕЕВА СОСТАВЛЯЕТ ПОРЯДКА 10 МЛН ТЕНГЕ.

Фархат КИНЖИТАЕВ

Участники военно-
патриотического 
движения «Жас сарбаз» из 
общеобразовательной школы 
№ 58 имени Героя Советского 
Союза Нуркена Абдирова в 
рамках Дня открытых дверей 
посетили войсковую часть 
44803 Карагандинского 
гарнизона.

Школьникам рассказали, что подразделение выполняет задачи про-
тивовоздушной обороны и оснащено современной техникой. Специ-
ально для ребят на плацу воинской части была организована выстав-
ка образцов амуниции солдат, легкого стрелкового оружия, а также 
средств связи. При этом военнослужащие наглядно объяснили техни-
ческие характеристики представленного вооружения и экипировки. 
Также для воспитанников военно-патриотического клуба «Жас ұлан» 
провели экскурсию по воинской части, показали спортивный горо-
док, столовую, казармы, где проживают военнослужащие срочной 
службы. 

- Что меня удивило, так это разнообразие машин и вооружения, ко-
торое нам показали. Мы увидели, что наша армия защищает нас и 
днем, и ночью, при этом она способна стоять на страже не только 
сухопутных границ государства, но и воздушного пространства. Спа-
сибо военным, которые пригласили нас в гости, благодаря чему у нас 
появилась возможность многое узнать, - говорит ученица СОШ № 58 
им. Нуркена Абдирова Акнур Мырзатаева. 

В ходе встречи школьники поздравили военнослужащих с 30-лет-
ним юбилеем Вооруженных сил РК. В свою очередь заместитель 
командира войсковой части 44803 по воспитательной и идеологиче-
ской работе майор Димаш Нуракаев пожелал юным патриотам всегда 
добиваться поставленных целей, побеждать в учебе и спорте, вести 
здоровый образ жизни, быть добропорядочными гражданами своей 
страны.

На страже 
воздушных рубежей


